

COSTA RICA EN EL SIGLO XVIII

Conferencia dictada el 27 de mayo de 1917 en el Centro de Acción Social Católica de Heredia por el Presbítero don Antonio María Rojas.

Señores:

He contado ya en breves rasgos lo que la Historia recuerda de la ciudad de Cartago; ahora quiero hablaros de la Historia de los pueblos circunvecinos.

El Laborío

Así se llamaba un pueblecito de indios, situado en la parte occidental de Cartago y en los suburbios de la población. Eran los antiguos Purupura y Pucucas de la conquista; que fueron los artesanos que levantaron la ciudad.

En la visita del señor Morel, el Laborío era un barrio suburbano con 26 casas pajizas que formaban cuatro calles.

Tenía autoridades propias; un alcalde, un alguacil, dos regidores y un fiscal.

Al principio tuvieron una iglesita que fué construída en la misma época, que la parroquia y San Francisco, cuyo Patrón era San Juan Herreras, la que, por disposición del Cabildo de León fué destruída en 1743. Estos indios dependían del Cacique de Guarco; fueron sometidos por el Licenciado Caballón y Juan Vázquez de Coronado en los años 1560 a 1575.

En el repartimiento de indios, tocó esta encomienda al español Juan Alonso que la poseyó poco tiempo; porque después los indios pasaron a la Real Corona; pagaban de tributo anual \$ 36,00.

Quircot

Estaba en el mismo lugar en que hoy se encuentra y su antigüedad se remonta a muchos años antes de la conquista.

Tenía tres parcialidades a saber: Quercua, Quircot y Yara.

Tenían una iglesita con su sacristía, doce casas de paja en una calle en donde habitaban trece familias con 55 personas. Desde este tiempo los vecinos de este lugar eran excesivamente pobres. Tenían las mismas autoridades que el pueblo anterior.

Los indios de esta encomienda se los dieron a Ramón Benito.

Desde el año 1739 a 1741 nacieron en el pueblo 12 niños; murieron 4 personas y se celebraron 3 matrimonios.

Pagaban como tributo \$ 28 y 7 reales.

Tobosi

Estaba dividido en las parcialidades de Guayacac y Tobosi, cada uno con 50 indios que fueron dados de encomienda a Juan Cárdenas.

Tenían una iglesita dedicada a San Juan.

El pueblo se componía de catorce casas de paja y cuatro calles.

Era muy pobre pero pagaba de tributo \$ 34,00.

Cot

Fué descubierto por el Licenciado Caballón en 1560 y rindió obediencia a Vázquez de Coronado dos años después.

En 1569 tenía dos Caciques: Chumazara y Aquitaba. Al norte de la población estaba la parcialidad de Ystarú con más de 50 indios; los que fueron dados en encomienda a Pedro Díaz y a Domingo Hernández.

Levantaron una iglesita en honor de San Antonio de Padua y desde entonces es su Patrón titular.

Estos tres pueblos dependían de Barba en la administración parroquial hasta el año 1613.

El doctrinero residía en el Convento de Cartago y por turno celebraba la misa los domingos y días festivos; en este tiempo de la Visita era doctrinero Fr. José Pacheco.

Los templos fueron construídos por los respectivos pueblos en los años 1570 a 1571.

Tres Ríos

El pueblo de Nuestra Señora del Pilar tenía dos años de existencia en el año 1751. Lo fundó el recoleto Antonio de Murga con 45 niños talamanca traídos por Fernández de la Pastora.

En muy poco tiempo se construyó la iglesia, sacristía y casa para los indios.

Los libros parroquiales de este pueblo comienzan en 1766.

Ujarrás (El Paraíso)

Es anterior a los pueblos de la conquista. Un enemigo terrible, el paludismo diezmoó esta población, hasta que fué trasladado por las gentes al lugar que hoy ocupa el Paraíso, en 1832.

En 1561 el Licenciado Caballón envió tropas desde Garcí Muñiz para su reconocimiento.

Es muy probable que los indios de Ujarrás tomaron parte con los indios del Valle del Reventazón en el asalto del año 1544 en el que murió Diego de Gutiérrez y 34 españoles. El encuentro de armas se efectuó en Tayutí, cerca de Tucurrique, a cinco leguas de Cartago. En 1569 fueron dados los indios de Ujarrás a Francisco de Estrada que murió poco después.

Los indios de Turrialba, la Grande y la Chica, se dieron en encomienda a seis españoles. En Ujarrás habían como 300 indios con sus dos Caciques, Abiturí y Turichiquí.

En Turrialba había 2600 indios, en Orosi, Guicaci, Bujebó, se contaron 1,050, que se dieron en encomienda a seis españoles. Pero anota el Sr. Thiel que estos datos son errados porque en 1583 el Gobernador Diego de Artieda refiere que en la provincia de Ujarrás con Turrial-

ba, Orosi y Guicaci, apenas había cinco encomiendas con 200 indios. En Ujarrás había tres iglesias, una en el mismo Ujarrás, otra en Turrialba y otra en Orosi; desde hacía más de 100 años había doctrinero en Turrialba (1575 a 1678).

En 1678, estaba de doctrinero en Turrialba Fr. Francisco Rosa, el último de que se hace mención. La iglesia de Ujarrás se hizo en 1575 a 1580.

En 1614 había en Ujarrás iglesias, sacrestía y convento como consta en un expediente de un asunto de Fr. Pedro Arista. En ese tiempo había doce haciendas de caña y trapiche y platanales de muy buena calidad. El señor Obispo permaneció allí 34 horas, les predicó un sermón y confirmó 300 personas.

La población de Ujarrás descendía de los conquistadores, es decir, soldados a quienes en 1569, les señalaron encomiendas en Talamanca Guaimi y Tarriaca, los que se casaron allí y se casaron con indias.

Concluirá.

Los Jesuitas en Alemania

La perseguida cuanto ilustre Compañía de Jesús acaba de obtener un nuevo y señalado triunfo en el Imperio Alemán, al aprobarse y dársele la respectiva sanción al decreto del Reichstag que revoca la ley que impedía a los miembros de la citada orden domiciliarse y desarrollar en esa poderosa nación las labores que son propias de los esforzados apóstoles justamente reconocidos como la vanguardia de la Iglesia.

La tiránica ley que ahora ha caído derogada había sido dictada por Bismarck en su desmeñido propósito de hacer guerra al Clero católico y únicamente merced a su predominio logró hacerla incluir en la legislación del Estado e imponerla por la fuerza, no obstante las protestas no sólo de los católicos sino de los otros elementos sensatos del país y amantes de la verdadera libertad.

El ejemplo del Canciller de Hierro en ese sentido ha sido remedado por los mandatarios liberales de nuestras repúblicas centroamericanas expulsando y cerrando, desde hace años las puertas de éstas a los sapientísimos Jesuitas, que en cambio y para vergüenza nuestra, son apreciados y queridos en muchas otras naciones que están por encima de nosotros dada la posición ventajosa que ocupan en el concierto universal.

En Alemania desde que Bismarck dió su famosa ley contra los Jesuitas, los católicos han luchado incesantemente por la prensa periódica, libros conferencias y cuantos medios han estado al alcance de su mano, para conseguir la deroga-

toria de tal prohibición legislativa, verdadero oprobio para la nación alemana.

Los representantes católicos del Centro del Reichstag no cesaron de clamar por la libertad de los Jesuitas en los Estados de la Confederación y después de memorables discusiones y luchas tesoneras en el curso de largos años, han conseguido el triunfo de su legítima pretensión, contando en lo sucesivo con los Jesuitas en su magna tarea de propagar y difundir las enseñanzas de la Iglesia.

La admisión de los Jesuitas en Alemania permitiéndoles abrir sus colegios y emprender en toda forma sus trabajos, viene a ser la prueba más concluyente del valor de esa Orden tan batalladora e incansable por la causa del bien; y su vindicación más completa en pleno Siglo XX sobre las calumnias e invectivas indignas, de que se le hace blanco, por lo mismo que se le teme y se le envidia.

El *Kulturkampf*, en adelante nada valdrá ni significará para los Jesuitas en Alemania.

Cuando paisecitos minúsculos como los de nuestra América Central influenciados por egoístas y retrógrados elementos que aun preponderan en sus Gobiernos, persisten en excluir de su territorio a los hijos del gran San Ignacio, el imperio alemán otorga a éstos la más honrosa e insospechable carta de ciudadanía y de valimiento propio.

La intolerancia desencadenada en contra de los Jesuitas en Alemania no tenía razón de ser y ha caído vencida y humillada.

Honor a los valientes católicos alemanes que merced a su unión y a su fe—que no ha degenerado ni por un momento—han marchado de triunfo en triunfo, cosechando a su paso laureles para la Iglesia de Dios!

¿Por qué ese generoso y sublime ejemplo no podría ser imitado por iguales bríos por nosotros los católicos centroamericanos hasta conseguir la supresión de las abominables leyes que proscriben de estos países a nuestros denodados hermanos en Cristo los Jesuitas?

C

En honor de María Auxiliadora

El próximo jueves 24 del corriente, a las 7 de la mañana, se celebrará en el templo de la Soledad, una solemne misa cantada con revestidos en honor de María Auxiliadora. La que suscribe se permite excitar a las personas piadosas para que asistan a ese acto y pidan en esa ocasión a la Santísima Virgen remedie tantas calamidades como pesan sobre nuestra patria y el mundo cristiano.

CANUTA V. DE GUEVARA

VERMICIDA VEGETAL
Es la salud de los niños.

¿Debe el Gobierno de Costa Rica imitar a los de Guatemala, Honduras y Nicaragua en su actitud internacional inspirada en el servilismo hacia los americanos?

Un diario que entre nosotros ha conquistado fama por sus campañas halagadoras de los poderosos, llámense Gobiernos o compañías con abundante numerario, desde que los Estados Unidos del Norte resolvieron terciar en la guerra europea atizando la tea incendiaria a este lado del Globo, no cesa en su empeño de que Costa Rica, nuestra pequeña Costa Rica, rompa con su neutralidad y que nuestro Gobierno imite a los de Guatemala, Honduras y Nicaragua, que se han apresurado a colocarse del lado de la nación yankee, declarando también la guerra al Imperio Alemán.

¿Pensaron los gobiernos de esos tres pequeños países en asumir esa ridícula actitud bélica antes de la decisión de los Estados Unidos? No habrá quien se atreva a aseverarlo.

Todos sabemos hasta la saciedad que el señor Estrada Cabrera que desde hace una porción de años se sostiene en la presidencia de Guatemala, hundiendo su país en la abyección—aunque sus panegiristas asalariados de dentro y fuera de ese país digan lo contrario—aun rige los destinos de Guatemala, gracias a la ostensible protección que le dispensan los yankees.

En Honduras, merced a los desbarajustes económicos de sus Gobiernos, la preponderancia de los millonarios americanos ha llegado a ser allí un factor decisivo.

En Nicaragua ya sabemos que la voluntad que se acata no es la del pueblo soberano sino la del Ministro Jefferson.

De manera pues que no se necesita estar dotado de gran perspicacia para comprender que la actitud antigermánica de los gobiernos de los tres países citados, obedece si no a insinuaciones de la Cancillería de Estados Unidos, a un espontáneo acto de servilismo de los citados Gobiernos para con los americanos, lo que es aún más repugnante.

¿Habrá un costarricense que ame de veras a su patria, que pretenda

lealmente que Costa Rica imite la conducta indecorosa de sus hermanas maniatadas a la voluntad del yankee?

Tal proposición examinada con entera sinceridad constituye un delito de lesa patria.

Queremos suponer que quienes hacen campaña en ese sentido desde las columnas del diario a que aludimos al principio de este artículo, no son costarricenses sino extranjeros que en esta cuestión se entrometen y siguen las inspiraciones del gerente de la empresa, un hijo de Panamá, territorio vecino que, como se sabe, no es una nación independiente sino una pobre factoría americana don le hasta su titulado presidente es objeto de la bafa de los gringos.

Costa Rica no quiere faltar a la neutralidad ni echar en olvido la gratitud que debe a la colonia alemana que le ofreció su contingente para echar del suelo centroamericano a las hordas filibusteras yankees que bien protegidas por las autoridades americanas invadieron a Nicaragua en 1855 y años inmediatos.

Costa Rica no debe olvidar que el Gobierno americano que hoy rehusa recibir al representante de nuestro Gobierno en Washington si se apresuró a reconocer como legítimo Presidente al bribón de Walker cuando se adueñó del poder en Nicaragua.

Y no hay que hacerse ilusiones. Hoy como ayer en el Gabinete de Washington no prevalecen sino las ideas opresoras y de expoliación de nuestras repúblicas latinas.

Nosotros no tenemos ni debemos tener vínculo alguno con la nación que graciosamente y por la boca de uno de sus estadistas y personajes de Gobierno nos ha brindado con la política del garrote.

Si ellos se meten en guerra con Alemania, a nosotros qué nos importa?

Allá ellos se las entiendan.

C.

los Heraldos de la Buena Nueva que recorren alados, los campos de Tiquicia, sembrando pavor.

«Chaqueta está en Parismina. Don Alfredo en la culata de un cañón americano, saborea ya el jugo de la Uvita. Don Pelico marcha a Parismina con mil soldados que llevan el fusil al viento. Don Joaquín va a Limón, provisto de Máxims, y mientras tanto don Rafael tomará el mando».

Cuando la noticia es del dominio público, a las comadres se les grifa la piel. A los valientes se les sueltan las pantorrillas y corren... a ofrecer sus servicios, mientras que a los otros se les suelta el estómago y corren tras los servicios secretos que no me es permitido divulgar, porque hay quienes paran la oreja, así como no falta quienes pa en la manta y otras cosas.

A medida que adelantan las agujas del reloj, hay quien ve a Chaqueta en Reventazón, en Turrialba, en el Paraíso (lo que es de dudar) y hasta en Heredia, en donde aseguran que la Guardia Rural le columbró sobre la torrecilla de bambú del Dr. Rodríguez, como meciéndose directamente con el nuevo sobrino de Mr. Wilson en la culata del cañón americano cabe a la Uvita.

Otros pretenden que anda en Sarchí, disfrazado de Kumpel.

Pasa un día, y cómo no llega, ni dispara el cañón de D. Alfredo González Wilson, se rectifican las noticias anunciándose que está Chaqueta en Nicaragua, y el sobrino de Wilson aprendiendo en Wall Street, la cartilla del soldado.

Por último aparece Chaqueta, embotellado en el Kiel centroamericano que nos une con Washington, el Mar Muerto americano. Embotellado, pues, en Estrada Cabrera.

A don Nico nos lo anuncian ora en el Guanacaste, ora naufragando en el Tortuguero, don Nico en Tortuguero cuando marcha a pasos de gigante!

La Información, tan bien informada como de costumbre dice tanto que sólo le falta decir que es el mismo Kaiser en persona quien viene a reponernos al sobrino de Mr. Wilson.

Y a mí se me ocurre pensar si no será Teddy el que viene, Teddy que va a reventar de ardores bélicos, Teddy, a quien no le han permitido zarpar para aquella vieja de Europa, y habrá determinado visitar a esta muchacha de América.

¡Todo por una sesión privada!
¡Qué tal si es pública!

BURUNDULIN

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

Notas breves

La Gaceta de hoy no registra decreto ninguno.

Parece que se cerrará el Colegio Evans por dificultades de orden pecuniario.

En sesión de ayer fué desechada por la Asamblea Constituyente la proposición del Representante Lic. Alvarado Quirós para que en las elecciones de primer grado se admitiese que las mujeres pudiesen emitir su voto.

Publica en el Imparcial de hoy el Lic. don Nicolás Oreamuno una carta en que se vindica en forma donosa del cargo que algunos le han hecho de perturbador de la paz del Estado. «Yo reto—dice—públicamente a quien quiera que pueda hacerlo, a que formule contra mí un cargo».

La señora Mercedes Arroyo rescató de una muerte segura el domingo último, a un niño de don Luciano Castro que cayó en un desagüe que estaba muy crecido con motivo de las lluvias.

Don Rogelio Fernández Guell en el Imparcial de hoy puntualiza su actuación en la lucha electoral de 1913 contestando a la alusión que a su persona hizo en Nueva Era *Un ciudadano*. Son interesantes las revelaciones que consignó el Sr. Fernández y la forma ingenua con que las narra.

La Facultad de Cirugía Dental se ha dirigido a las Autoridades de Policía pidiendo su concurso para impedir que ejerzan esa profesión personas no tituladas.

Los elementos militares existentes en el Cuartel de Artillería están siendo trasladados al nuevo local de Buena Vista. De manera que no hay tal supresión de uno de los cuarteles de la capital, como se decía, sino que se trata lisa y llanamente de un cambio de asiento. Lo sentimos por los que soñaban con economías en el ramo de guerra e indicaban que precisamente una de ellas sería la supresión.

El lunes no se reunió la Corporación Municipal por falta de quórum.

Parece que se avcciona ya el día en que serán recluidos los mendigos en el local que se les está preparando junto al Asilo de Incurables.

Varias personas están quejasas del estado deplorable en que se encuentra la Calle del Cementerio y desearían que cuanto antes se reparara. Creemos muy justa su petición.

Dr. Rafael Calderón M.
Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

BURUNDULINADAS

Rumores

El costarricense es un tipo, en su género, único en el mundo.

En su cerebro germinan las ideas con más rapidez y exuberancia, que las semillas arrojadas al acaso en las tierras vírgenes y fecundas del trópico.

Tiene, pues, la fecundidad de la tierra en su cerebro. Lleva, por imaginación, el sol, y por alma la fantasía.

Y, en sus opiniones, le ha robado a las estrellas su continuo parpadeo.

Se reúne la Constituyente, en las barras, un montón de hormigas laboriosas, espera, lista, el retoñar del follaje de la ley, para avalanzarse sobre él, desmenuzarlo y llevarlo, como alimento, a las ciudades subterráneas donde habitan.

El Presidente manda despejar las barras y cerrar puertas y ventanas. Salen las hormiguitas cargadoras, juntas hasta la puerta del Palacio en donde se dividen, tomando diferentes direcciones. Pareciera que, al declararse la Cámara en sesión privada, se hubiera decretado, para las hormiguitas de las barras, un dolor de estómago general.

Por diez minutos la calle, frente al Palacio, permanece desierta, pasados los cuales, se sigue una invasión en toda regla; la invasión de los curiosos.

Son ejércitos compactos, no dan paso. Y en la tierra fecunda del costarricense, en su alma fantástica, el sol de su imaginación fecunda instantáneamente toda suerte de cataclismos patrios.

Pasan otros diez minutos y del grupo de invasores se desprenden

El equipo de algunos polizontes está incompleto

El aumento de su salario

San José, Mayo 22 de 1917

Señor Redactor de Nueva Era

S. M.

Estimado señor:

Suplicamos a Ud. se sirva darle publicidad en su estimable hoja periodística, a lo que a continuación relatamos sobre tres puntos interesantes (por cierto) y que son:

La necesidad imperiosa de proveer a algunos policías de las prendas de su equipo, de que en la actualidad carecen, con lo cual no deja de formarse una idea ridícula y hasta cierto punto, un mal concepto, de nuestros guardianes. En especial necesitan nuestros policías, *de armas, capa y capote*, pues que no solamente se hayan expuestos a un avasallaje cuando se llegue el caso de un cumplimiento en debida forma, sino también *hasta perder la vida*, si es que tienen que entrar en uno de esos molotes de *Capa de Coro* que suelen formarse de vez en cuando, tener que enfrentarse ante un altanero de esos *cuchilleros*, o tengan que perseguir un criminal; respecto de la *capa y capote*, tómese en cuenta que el servicio policiaco, es al rigor del frío y del agua; dolámonos de esa pobre gente, y más por humanidad que por otra cosa téngase compasión del cuerpo de policía tan desprovisto, como por desgracia sucede en la 2ª sección

Muy justo y merecido es también que nuestro actual gobernante tome en cuenta que con la carestía tan exorbitante que reina no puede el Policía vivir con el sueldo que se le da, y menos, si tiene familia, y peor aún, si tiene enfermos; si bien es cierto que *«in illo tempore»* se ganaba la *bicoca* de \$ 30.00, aquel sueldo representaba más que hoy ₡ 80.00 o ₡ 90.00.

Ultimamente se sabe de fuente clara que don J. Joaquín Tinoco, nuestro actual Ministro de la Guerra, prometió que trabajaría porque la Policía ganara de 75 a ₡ 70.00. Finalmente vino *Prensa Libre* diciendo que el Cuerpo de Policía sería sometido a reforma y que se *yo... poniéndole en aumento la bagatela* de ₡ 5.00, de los que gozaría del 24 o 26 del ppdo. y total, nada se vió, ni se ha visto hasta hoy!!!

A hora se pregunta al Sr. Redactor de la "Prensa Libre":—*¿qué haría Ud. si todo el cuerpo en masa le reclamara—los tales 5 colones o sea el cacareado aumento?... nada menos que la bicoca de ₡ 1.500,00 a ₡ 2000.00*

Hablar o escribir poco y pensar mucho. ¡Cuidado con los desafueros, que las imprudencias cuestan caro!

VERITAS VERITATES

Nicolás F. Meza
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CONTRA LA CORRIENTE.

El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remero sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno a la sangre. Las cosas que están en la orilla no parecen pasar sino con una lentitud descorazonadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empuja en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse del que quedó fuera de su uso / está ya enmohecido por el pasado. El tratamiento seguro es el

PREPARACION DE WAMPOLE que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como remedio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca a la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pesados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolor en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden atestiguar su mérito transcendental. El Dr. Juan F. Morales López, Jefe de Despacho de la Jefatura Local de Sanidad de la Habana, dice: "Desde hace muchos años empleo la Preparación de Wampole en enfermedades consuntivas en general y cuando está indicado un tónico y vitalizante poderoso. Es de inapreciable valor en los niños pre-tuberculosos y anémicos." A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. Es eficaz desde la primera dosis. Téngase esto en cuenta. No se sufrirá desengaño alguno tomándola. De venta en las Boticas.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Mayo 22.
Ambrosio Salas, San Ramón Cleofas Torres, Liberia. Domingo Suaso, Liberia. Virgilio Artavia, S. José. José Alvarado, Alvarado. María López, La Uruca. Manuel López, La Uruca. Juana Sandí, Escasú. Eva Durán, Escasú. Juan Sandí, Las Pavas. Angelina Molina, San José. Francisco Mata, S. José. Rafaela Sánchez, Cartago. Juan Loria, Las Pavas.

SALIDAS

Maurilio Herrera, Juan Viñas Rosa Chaves, Orotina. Luz Alpiñar, Tibás. Bernardino González, Montes de Oca. Juan Bautista Vargas, Guadalupe. María Hidalgo, Panamá. José María Noguera, San José. Teresa Barboza, San José. María Santos, San José. Rogelio Ruiz, San José. Ceferino Rodríguez, S. José. Mateo Argüello, Atenas.

VISITAS AL CEMENTERIO

Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuabras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 576

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagars, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampitas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 174

Flores sin Sol

III

Alegraos, florecillas,
no lloréis ya, pobres huérfanos,
la providencia divina
os depara un jardinero
que proteja vuestras almas
y que abrigue vuestros cuerpos.
El se cuidará de vosotras
y os dará un jardín ameno
donde tengáis sol hermoso
y siempre azulado cielo
y aire y luz y frescas auras
y celestes refrigerios
Pues D. Bosco os da una Madre
que por sí sola es un cielo.
Será sol de vuestras almas
su rostro amable y risueño,
luz sus ojos rutilantes,
su manto azul firmamento.
Su dulce nombre "María"
será refrigerante céliro,
y el Niño que lleva en brazos
recibido en vuestros pechos,
será el rocío que temple
vuestros cálices sedientos.
¡No lloréis ya, florecillas!
¡Consolaos, pobres huérfanos!
que en D. Bosco y en sus hijos
tendréis siempre padres tiernos,
y en la Virgen de D. Bosco,
¡vuestra Madre! ¡vuestro cielo!

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral Apartado de Correo 730.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—**PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.**

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo—de la Iglesia del Carmen.

ASTERISCOS

- * He estado enfermo de cuidado don Tomás Povedano, portatandarte del teosofismo en Costa Rica.
- * Para el pago de un local para escuela en Mastate, la Municipalidad de Orotina dispuso ₡ 85.00 y una subvención de ₡ 5.00 mensuales.
- * Los señores Cone Johnson, John Foster Duller, William A. Deverall y José Leiva, obsequiaron a La Gota de Leche, de la Escuela de Párvulos de Puntarenas, la suma de 80 dólares.
- * En San Mateo se verificó la fiesta de los árboles con asistencia de numeroso público.
- * Don Manuel J. Grillo obsequió a la Escuela de Párvulos de Puntarenas con un valioso botiquín escolar.
- * Para Nicaragua salió por tierra don Lincoln G. Valentine en compañía de su Secretario don Joaquín Gil.
- * Los ingresos de la Municipalidad de San Isidro de Heredia en el mes de mayo último fueron de ₡ 575.63.
- * Don Ignacio Trullás pasó a trabajar a la Empresa de El Imparcial.
- * Estuvo ayer en esta capital el Prbo. don Salomón Valenciano, cura de San Rafael de Cartago.
- * También se encuentra entre nosotros el presbítero don Ildefonso Badilla.
- * La sociedad comercial en comandita que tenían establecida los señores Emilio Villalobos Rojas y Bernardo González Moya y que giraba bajo la razón social de B. A. González y C^a, se disolvió, quedando el activo y pasivo a cargo del primero.
- * Se nombró para Secretario Municipal de San Pedro de Poás, al señor don Eliacer Cordero Chavarría.

¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso, Ismael Herrera Hnos
Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

DE PUNTARENAS

Situación apretada

En esta tierra de chinos o mejor dicho de morada de los hijos del Celeste Imperio que actualmente constituyen las tres cuartas partes de la población tica genuina, la pasamos cada día peor pues basta decir que los artículos de primera necesidad cada día se encarecen y escasean, es suficiente para comprender que estamos atravesando por una difícil situación, sobre todo para el pobre que siente con más intensidad la carestía y alto precio de los artículos que constituyen el renglón principal de nuestra alimentación.

Los chinos en cuyas manos está, se puede decir, todo el comercio de abarrotes, hacen su agosto pidiendo altos precios por todos los artículos que tienen en bodega, y no hay modo de que aflijen y tengan compasión de los menesterosos.

Pero ellos hacen capitales enormes a costillas de nuestro pueblo que por desgracia siente afecto profundo por la raza amarilla. Tan entronizado está aquí este elemento que no solamente en el comercio se les suma, sino también en ciertos círculos sociales donde se tienen como elementos de primera clase para integrar esas sociedades. Aquí como en Esparta y el Guanacaste los chinitos son gran cosa y ya ni las mujeres les apena hacer uniones con tales elementos; antes por el contrario, muchas se dan taco de ser concubinas y esposas de estos señores.

Luz eléctrica

El alumbrado público ha estado muy deficiente en estos días y ha permanecido la ciudad a oscuras por largas horas debido a la deficiencia de empleados competentes en la Empresa, lo cual es a todas luces una calamidad pues al público se le exige demasiado y no se le perdona un día de retraso en el pago de sus impuestos, obligándolo además a ir a hacer sus depósitos a la oficina y sin embargo debido a la falta de competencia se abusa de manera indebida con los abonados y el público en general. Si la Empresa tuviera mayor número de empleados aptos sería diferente este servicio pero por economía quieren manejar todo el engranaje de esa instalación, con 4 empleados incluyendo al tenedor de libros.

Ojalá la Municipalidad no perdonara ninguna multa a la Empresa por esas burlas al público.

Fiesta del Mar

El activo cura de esta parroquia señor Carmona está dando todos los pasos necesarios para que la Fiesta de la Virgen del Carmen resulte tan buena como la del año anterior y creemos que así será pues los porteños son religiosos y devotos de Nuestra Señora del Carmen, Nuestra Patrona del Mar, y de consiguiente todos están bien dispuestos a ayudar al señor cura para que este festival resulte hermoso y concurrido como en años anteriores.

Corresponsal

El Cantón del Paraíso

Me limitaré por ahora a dar una corta descripción de las necesidades más apremiantes de este Paraíso; reseñando a la vez algunas formas que ha recibido de la nueva autoridad.

El Templo

Está por demás hablar de las necesidades de esta casa de Dios pues en otra ocasión hablé de ellas y todo sin éxito. Por un oído han entrado mis indicaciones y por el otro han salido. Nos gustaría que el señor administrador de este periódico nombrara una persona de esa capital, para que informe si son justas o no las quejas que he dado y a las que aludo de nuevo.

Las Autoridades

Toda ley que por primera vez se implanta en los pueblos, sea buena o mala acarrea, por lo general, mala voluntad contra los que la lleven a cabo. Pero los pueblos cuando van entrando en civilización van conociendo sus deberes. El señor Jefe Político provisorio, Leoncio Chaves y el cual esperamos sea nombrado en propiedad, se ha dado a la difícil tarea de encarrilar a nuestro pueblo (tan temido en otros tiempos por sus memorables hazañas) por las costumbres de la moralidad. Los vagos son retirados de los establecimientos en horas de trabajo, sin ninguna contemplación. Al principio algunos empezaron a brincar y refunfuñar, pero ahora se encuentran mansos y humildes de corazón. Los juegos son perseguidos por esta autoridad, con todo el rigor de la ley, pues en tiempo de Calderón de la Barca, nos visitaban unos cuantos pájaros de la ciudad de Cartago; los cuales ya se han extinguido. Entre ellos uno muy famoso en el manejo de los sardos.

El dinero todo lo puede

Con justa razón se dice que el dinero es el rey del universo. Con él se consigue el don de la persona y el camino más corto para entrar en sociedad. En estos días hemos tenido un ejemplo muy palpable. Darío Solano, persona bastante pobre que no había contraído matrimonio por falta de recursos, el sábado 20 del corriente contrajo matrimonio con una guapa muchacha, a causa de una regular gurbia que sacó en la Lotería del Asilo Chapuí. Felicidad en su matrimonio y que sepa aprovechar la suerte que Dios le deparó, pues todos los días no se consigue.

Otro matrimonio

Se dice que Luisillo Campos, otro afortunado con parte del premio mayor, \$ 6,250; se le ha calado entre ceja y ceja que debe unir su amor con una de tantas pobres que se les van los ojos cuando ven platilla. Bien por don Luis que busca la riqueza del hogar modelo.

Arreglo de una calle

Se está arreglando en su debida forma la Calle Central. Si el señor Jefe Político pudiera conseguir ripio, nos parece la mejor.

CORRESPONSAL

De S. Antonio de Belén

Manifestación de justo agradecimiento

Mayo, 21 de 1917.

El 25 de abril nuestro excelente y activo Cura Dr. Carlos Borge verificó una solemne primera Comunión de niños y niñas en hermoso número—previa larga y prolija preparación—y ayer otra solemne primera comunión privada de por allí de 100 pequeñuelos de ambos sexos después de mucho trabajo en prepararlos, que a todo el pueblo le consta.

Alí ha preparado e instruido, sin distinción, a los hijos de todos de San Antonio, Asunción, la Ribera

y Ojo de Agua y siguiendo aquel principio de justicia, que el padre debe agradecer todo lo que en bien de sus hijos se haga, es fuerza manifestar al Doctor Borge, dignísimo Cura de aquí, nuestro más profundo agradecimiento por esos actos en que da a nuestros queridos pedazos de corazón el sustento del alma, y así nos ayuda a ponerlos en senda dichosa. ¿Qué hiciéramos nosotros—padres y madres de familias, a veces escasos de luces, sin un Cura como el Padre Borge?

En fin demos a Dios gracias de tenerlo entre nosotros, y pedirle nos lo conserve.

UNOS PADRES Y MADRES
DE FAMILIA

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTHERAPIA

Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que las fundara.—Pío IX.

UNA VOLANTA, con yantas de hule, buena y elegante se vende barata. Entenderse con don Ramón Miranda en la Caballeriza del señor Van Patten.

VERMICIDA VEGETAL lo venden la Francesa, Oriental y Principal.